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新冠肺炎疫情期间的东方绿舟基地，似乎就像一个远离尘世的桃花源，在严密的防护
措施下，基地内各运动队的秩序并未受到太大的干扰，都能在确保安全的前提下有序开展
各自的训练。

成耀东已经在东方绿舟待了一段时间，随着疫情渐趋平稳，上港梯队的小球员们也陆
续回到了基地。半个多月前，成耀东还亲自带领小球员们为来到东方绿舟度假村隔离观察
的上海援鄂医疗队举行了一场特殊的欢迎仪式。这么些年里，他又似乎像是从没离开过绿
舟一样，从全运时期到上港，再到如今外界关注的国青队塑造，这位出自上海的名帅之于中
国足球，其实一直在做着相似的事情。

比起“非典”，今年的新冠肺炎疫

情更加来势汹汹，对全球各国都造成

了巨大的影响。 从某种角度来说，这

场疫情像是一面镜子，每个国家各不

相同的应对措施都是各自文化与国

情的体现。

疫情下的各国百态让成耀东对

于中国足球的发展又有了更深刻的

理解，“有些人可能不认可所谓的‘中

国特色’，但这是切实存在的，我们的

文化和体制本来就和人家不一样，完

全参照国外肯定不行。就拿这次疫情

来说，哪怕和我们文化相近的日本与

韩国，政府处理疫情的方式，以及民

众应对疫情的态度，也和我们完全不

一样，更别说西方国家了。 ”

“文化的不同，体现在体育上，就

会产生理解的不同。有些东西我们可

以去参照国外既有的模式，但大的框

架和体系还是需要有我们自己的烙

印。 ”近几年的中国足球，长期存在又

反复出现的问题不在少数，成耀东笑

称这像是“轮回”一样，“很多问题总

是要遇到了， 才知道该怎么去解决。

我们确实应该做得更好，但遇到现在

这些情况也是可以理解的。 ”

成耀东一直在思考，也善于思考。

无论是过去担任职业队主帅， 还是过

去这些年从事青训领域工作， 观察和

思考有时候比在场边指挥来得更受启

发：“有时候我们自己想想， 彻底解决

这些问题确实没那么容易。 有时候很

多事情看人家做起来轻轻松松， 但轮

到我们自己就手忙脚乱， 因为别人的

一套文化和体系可能已经运用了很长

时间，但我们相应的，也有自己的

一套实际情况，要去完全打破再照

搬，很难。最后还是要找到一条

符合中国国情的路线。当然，我

们也希望能走得更快一

些， 但体系上的问题改起

来哪有这么快？就好比

这次疫情中，外国人原

本拒绝戴口罩 ，后

来也慢慢开始戴了

起来。这都是

需要一个过

程的。 ”
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成耀东对“非典”的记忆，是从那
年2月中远队在广州的集训开始的，当
时广州的疫情已经不容乐观，街上也
渐渐可以看到戴口罩的人。不过当时，
包括成耀东在内，球员们倒没有因此
产生太多紧张的情绪。“那个时候信息
没这么发达，很多东西都看不到，从当
时的感觉上来说，（病毒）可能也没这
次紧张。”成耀东说。
同样在那年2月，中国国家队与前

一年的日韩世界杯冠军巴西国家队之
间的友谊赛如期在广州举行，“非典”
疫情并未影响球迷们现场观战的热
情，大多数人和往常一样坦然。当然，
小心谨慎的人也有，看台上零星坐着
些戴了口罩的球迷，另有极个别人做
得更彻底，甚至佩戴上了防毒面具，一
系列举措使得他在人群中极为醒目，
这也成为成耀东记忆里，印象最深刻
的画面；3月初，还是在广州，中远开启
了足协杯第一阶段的征战。

那年的足协杯按计划变更了赛
制，除了在15支甲A球队和12支甲B球
队的基础上新增加五支来自乙级联赛
的参赛队伍外，还对比赛方式做了改
革，变往年主客场比赛方式为分区集
中赛制，32支参赛队按蛇形排列法平
均分配到四个区八个组，进行三个阶
段的循环交叉淘汰赛，第一阶段的比
赛分别在广东省内的八个城市展开。
出于种种原因，赛会制的比赛形式仅
存在了一年，2004年起便又重新恢复
了主客场淘汰制，当然，这是后话了。

足协杯第一阶段比赛如火如荼举
行的同时，“非典”疫情也悄然出现，北
京在3月6日接报了首例输入型病例。一
直到那个时候，大多数人都还没有意识

到，这个名叫SARS的冠状病毒会在未
来令人们谈之色变。时间转眼到了4月，
末代甲A联赛起初没有受到非典疫情
影响，但随着疫情的持续恶化，4月22
日，国家体育总局宣布全面停止5月的
一切体育赛事，中国足协也随即通知暂
停即将举行的足协杯第二阶段比赛和
剩余的各级联赛。近三个月的联赛停摆
就此开始。

没有比赛可打，也不敢到处跑着
约友谊赛，上海中远只好在金桥基地
进行严格的封闭训练，除了已经结婚
的球员可以享受晚上回家休息的权利
外，其他队员都必须24小时留在基地
里，好在俱乐部内影视厅、台球桌、乒
乓球桌等娱乐设施一应俱全，队员们
训练之余的生活过得还算滋润。至于
奎瓦斯在内的四名外援，则是每天上
午由俱乐部专用车辆将他们接到基地

参加球队的统一训练，晚上再由俱乐
部统一送回住地。为了保护外援的身
体健康，中远非常重视接送外援车辆
的卫生，不仅每天对其进行消毒，而且
还禁止外人乘坐。
停赛后没多久，原中远法国籍主教

练勒鲁瓦在4月30日因个人原因主动请
辞，成耀东从助教摇身一变，成为球队
的一把手。撇开疫情因素，单单回忆起
这次中途接手，成耀东觉得自己教练生
涯的起点是“不幸中的万幸”的，“毕竟
我也在中远踢了两三年球，和队员都很
熟悉，再加上当时正好没有比赛，可以
缓冲一下，先按自己的设想来，否则压
力肯定更大。”事情的确如他预期的那
样，尽管中远在2006年西迁，但成耀东
在主帅位置上一待就是七年，成为中国
足球职业化以来，至今连续执教一家顶
级俱乐部球队时间最长的主教练。

“非典”停赛期间，成耀东也遇到
了些麻烦，那赛季新引入的巴拉圭外
援奎瓦斯由于长时间无比赛可踢，和
俱乐部闹起了情绪，提出想趁联赛停
摆回趟南美老家。

奎瓦斯是那年甲A联赛赛场上
备受瞩目的大牌外援。年仅23岁的他
在一年前的日韩世界杯上表现惊艳，
但在河床俱乐部却难觅出场机会，中
远在支付了55万美元的租借费后将
巴拉圭人带到了中国，并向他提供了
65万美元的高薪。“那个时候他比较
年轻，来到新的地方有些腼腆，当然
骨子里还是有南美球员的一些特点，
刚来球队的时候，他还背着把吉他。”
成耀东笑着说。年少的奎瓦斯曾对一
切都感到新奇，但在“非典”的阴影之
下，没有比赛也无法外出，他的生活
瞬间变得乏味起来，除了在酒店房间
弹弹吉他，他无事可做。

看到第一次远渡重洋外出闯荡
的儿子过得并不快乐，并且随时可能
有感染“非典”的危险，奎瓦斯的母亲
坐不住了，坚决要求儿子离开中国。
于是奎瓦斯多次向俱乐部提出想利
用漫长的间歇期回南美休整，但都被
俱乐部否决了。“当时我们建议他不
要回去，因为疫情如果得到控制之
后，情况就会好起来，而且上海（疫
情）本身也不是非常严重，但他家里

人就是很担心，说是快受不了了。”成
耀东说。后来，奎瓦斯还是如愿回到
了巴拉圭，在经过了隔离之后，他还
被召入了巴拉圭国家队参加6月的两
场国际比赛。不过严格来说，奎瓦斯
当时是悄悄溜回去的，“还是因为比
较年轻⋯⋯”想起这位性格有趣的弟
子，成耀东有些哭笑不得。
中远队本来是想处罚奎瓦斯的，

但考虑到他只有23岁，性格上更是
不乏“孩子气”，加之刚来中国没多
久，尚未适应陌生的环境，几项因素
加在一起，他的莽撞行径似乎也情
有可原。“我们最后没有处罚他，后
来经过沟通，他也认识到了自己的
错误。”成耀东回忆道，“当然，批评
还是要批评的。”奎瓦斯在中国只待
了一年，租借期满后便回了巴拉圭，
他在中远的表现偶有闪光，却未能
完全达到俱乐部的预期，一整个赛
季仅打入了六粒进球。

离开中国后，奎瓦斯一直留在美
洲踢球，有关于他的消息渐渐也不再
被人提起。不过前些天，奎瓦斯的名
字突然再次跃入了国内球迷的眼帘，
他前去巴拉圭监狱探望了因使用假
护照而被逮捕的小罗。“奎瓦斯就是
这么一个喜欢‘凑热闹’的人。”成耀
东一点都不觉得惊讶，“他是典型的
南美人性格，很奔放。”

火线上任中远开启执教生涯

联赛停摆“吓跑”奎瓦斯

———成耀东疫情期间的思考
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非典
记忆

茛“非典”那年的联赛有何影响

 我们要找到
一条符合中国国
情的路线。 当然，

我们也希望能走
得更快一些。 ”

“


